



El Desván de las Reseñas

Cacciari. Massimo. Geo-filosofía de Europa. Alderabán, Madrid, 2000. Traducción Diego Sánchez Meca. Primera edición italiana 1994.

Como sucede actualmente en el parlamento de Bruselas, la stasis (conflicto interior, guerra civil) y la hybris (desmesura), caracterizan el alma europea desde sus orígenes, es decir luego de la derrota del ejército imperial Persa. De Esquilo a Heródoto se narra, no sin estremecimiento, el conflicto entre las bellas Asia y Europa.

Frente al nacionalismo de las ciudades griegas Esquilo se esfuerza por mostrar que la lucha entre la sumisa y servicial Asia y la rebelde Europa, no es pólemos (guerra entre potencias externas), sino stasis, cruel conflicto interior, como luego se percibirá a toda guerra civil dentro y fuera de las ciudades griegas.

Por ello, recuerda Massimo Cacciari, Nietzsche escribió que Europa es un enfermo incurable por estar azotada permanentemente por impulsos contrapuestos en su interior. El devenir de Europa está marcado desde sus orígenes por su inestabilidad fronteriza y su incierto destino.

A partir de esta particular característica de Europa, Massimo Cacciari revisa la antigua sabiduría trágica, dialoga con Maquiavelo, Carl Schmitt, Platón, San Agustín, Nicolás de Cusa. Y también, discute con la idea de religiosidad laica de Simone Weil y con “el último Dios” de Martin Heidegger.

Un análisis lúcido del autor permite tratar la naturaleza y el conflicto interior (stasis) de una polis y más adelante en la historia, de un Estado, como el desafío central de la política y la filosofía. Allí entonces la cuestión filosófica del

problema de la unidad de la polis y sus posibilidades políticas concretas es tomado como un desafío de la más alta complejidad.

El problema de quienes en el contraponerse permanente de potencias en el juego (agon) del pólemos (conflicto), no percibieran nada más que disonancias, o bien sólo la voz plana de la armonía (sin comprender que hay muchas versiones de ella y que cada versión de la misma tiene una forma de conexión de lo múltiple), vivirían también como idiotas, como si tuvieran una sabiduría privada y no podrían comprender la complejidad de este problema.

Con una profunda lectura **Massimo Cacciari** nos brinda un enfoque muy original de los esfuerzos de Platón y Aristóteles al respecto y su singular perspectiva nos aleja de los lugares comunes de las lecturas tradicionales de la filosofía política sobre estos pensadores. Ni una idea simplista de unidad es la propuesta de Platón en sus libros la República y el Político ni el instrumento de una constitución adecuada permitiría resolver la complejidad del problema de una vez para siempre. Pero sobre todas las cosas, nada de estas problemáticas puede tratarse con verdadera profundidad sin la risa.

A lo largo de todo el texto el autor trabaja el problema del conflicto interior y las diversas formas de su posible resolución desde los guardianes y el filósofo-rey, la constitución, las leyes y la fe, el Estado fuerte y maquínico, hasta llegar a su profundo análisis de la idea de armonía para volver al problema de la unidad europea.

Revista Digital de Publicación Trimestral / ISSN 1853-8118

Complejidad

Filosofía - Epistemología - Estética - Poética - Humanidades - Política

Todos los Derechos Reservados